

# LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA  
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.  
25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS  
Redacción y Administración, Bailén, 41.  
BILBAO, 11 DE AGOSTO DE 1900.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á nombre de Facundo Perugua, y la de Redacción, á nombre del Director.  
Número suelta, 5 céntimos.

Núm 305

## Bizkaitarrismo.

Comprendemos que los burgueses sean regionalistas, amantes ciegos de las cosas de su tierra, y más si en ella poseen propiedades inmuebles. Lo que no comprendemos es que haya trabajadores que se dejen llevar por la corriente del regionalismo.

Los burgueses, b' en hallados en el país en que nacieron, no tienen necesidad de variar de residencia para poder vivir, y es natural—dado el egoísmo reinante—que quieran para su «patria chica» todos los privilegios á que la juzguen acreedora. Podrán ser á veces inconsecuentes llamando para que trabajen en sus minas, en sus campos, en sus fábricas y en sus talleres á obreros de otras regiones, ó trayendo los productos industriales que les sean necesarios, como ropas, muebles, etc., del resto de España ó del extranjero, siempre que obtengan alguna ventaja de precio ó calidad en la competencia de los mercados; pero eso no quita para que se halle explicado su regionalismo.

En quien no puede explicarse ese amor á la «patria chica» es en el obrero, que nada posee, que no puede contar con que tendrá residencia fija en el pueblo en que nació, porque se halla á merced de las contingencias del trabajo; que es el eterno Juan Sin Patria, el eterno Judío Errante del régimen capitalista, y que puede decir dónde nació, pero no dónde habrá de morir.

Viven hoy fuera de esta región muchos obreros vizcaínos; les faltó el trabajo, les faltó el sustento y tuvieron que buscar en otra parte aquello de que aquí carecían. Podrán tener en Vizcaya afecciones de familia y de amistad; pero ¿qué cariño pueden tener á una tierra que les negó medios de vida?

No; el trabajador no tiene «patria chica» ni debe encariñarse hasta el fanatismo con el pueblo en que nació. Si considera hermanos á todos los que como él sufren el yugo de la explotación, allí adonde vaya encontrará brazos que le estrechen y corazonas que le amen; si no es regionalista, allí adonde vaya encontrará algo que le haga agradable la existencia.

El espíritu del siglo tiende á la desaparición de las fronteras, á la formación de una sola familia humana, y es ridículo que haya quien, no dejándose dominar por miras egoísticas, no hallándose atado por ningún vínculo inrompible á la tierra en que nació, se halle tocado de la manía del regionalismo.

Los obreros bizkaitarras, no muchos afortunadamente, que ven enemigos suyos en los llamados maketos y que sienten desdén con respecto á otras regiones, deben convencerse de que su conducta no está en armonía con la situación económica en que se hallan colocados, y deben tener presente que las contingencias de la vida á que se hallan expuestos frecuentemente pueden hacerles salir, buscando nuevos horizontes, de la región por que hoy se muestran tan apasionados.

Bueno que tengan cariño á la tierra en que han nacido y en la cual subsistirán siempre recuerdos dulces de su niñez y arraigadas afecciones; pero de eso á sentir un amor ciego, una adoración fanática que se exteriorice en manifestaciones ruidosas y provocativas, va una gran diferencia.

Desoigan, pues, esos obreros las falsas predicaciones de quienes se hallan intere-

sados en apartarlos del buen camino y vengan decididamente al Partido Socialista, que es el que trabaja por la desaparición de las fronteras y por la constitución de una sola familia universal.

Los trabajadores todos no tienen más que una patria: el mundo.

## NOTAS SEMANALES

Esta marina de guerra española es deliciosa.

Se mueve un buque cualquiera, y avería al canto; va á defender el «honor nacional», y derrota segura.

Ahora ha tocado el turno al crucero *Infanta Isabel*, á bordo del cual se ha producido una horrorosa catástrofe que ha ocasionado una porción de víctimas por un desaguisado de las máquinas, y al torpedero *Rayo*, que ha estado á punto de volar por un incendio ocurrido en las carboneras.

¡Y todavía hay quienes piensan en aumentar los buques de la escuadra...

¡Vamos, eso es tener mala intención!

Dice un periódico local que una vecina de esta villa ha pedido al Ayuntamiento el abono de las ropas que le quemaron con motivo de haber muerto de viruela una hija suya.

Comprendo que á esa vecina, que será pobre—¡naturalmente!—le hará falta la sustitución de la ropa quemada; pero más falta le hace un manto á la Virgen de Begonia.

Y por eso la reina regente le ha regalado uno que cuesta más de siete mil pesetas.

Lo que puede hacer la vecina esa es encomendarse á la Virgen.

Que ella le sacará del atranco.

*Lagartijo*, al morir, ha dejado una fortuna de 160.000 duros.

No tanta como la que dejarán los maestros de escuela de Pont de Armentera (Tarragona), los cuales se quejan de que se les adeudan dieciséis mensualidades.

La muerte de *Lagartijo* ha sido muy llorada por la *afición*.

Hasta Grilo ha dedicado un soneto lleno de ripios al diestro cordobés.

¡Ay! Bien dice una máxima española que nunca una desgracia viene sola.

El señor Golfín, encargado por el Gobierno de investigar los asuntos municipales de Barcelona, ha dicho que ha descubierto en el ramo de Consumos una defraudación que asciende á más de un millón de pesetas.

Nada, está visto que los Ayuntamientos en España se hallan muy necesitados de guardia civil.

*La Vox de Vizcaya* viene muy furiosa porque los revendedores de billetes para las corridas de toros que han de celebrarse dentro de pocos días están cobrando «primas escandalosas» á la *afición*.

¿Y qué culpan tienen ellos de que haya primos que paguen esas primas?

El mismo periódico arremete furioso contra el Ayuntamiento porque cobra un

«tributo disparatado» á los revendedores y da lugar á que haya «una brigada de negociantes que á la sombra de la impunidad explotan al prójimo de una manera inicua».

¡Ah! Pero ¿es que el prójimo no puede pasarse sin corridas?

Porque yo creo que los revendedores no pondrán un puñal al pecho de nadie para obligarle á que les compren los billetes.

Lo que hacen es explotar la tontería reinante.

Y eso es muy español.

En la corrida de toros celebrada el domingo último en Vitoria hubo un zipizape de bofetadas y botellazos, en el que todo Dios andaba de coronilla.

Efectos moralizadores del espectáculo nacional.

El corresponsal de *El Porvenir Vasco* da á este periódico por telégrafo cuenta de lo sucedido y dice:

Presidencia, evitando mayores desórdenes, ordenó la detención de éstos, poniéndolos en libertad después corrida.

De modo que si la presidencia no ordena la detención de los mayores desórdenes, no hubiera quedado allí ni títere con cabeza.

¡Hasta al corresponsal se le extravió la sintaxis por efecto de la emoción!

Un nuevo atentado anarquista se ha cometido después del asesinato del rey Humberto.

El shah de Persia ha estado en París á punto de seguir el camino del soberano de Italia.

Hablando de estos atentados decía días atrás *La Vox de Vizcaya*:

Sin defender el Socialismo nosotros tal y como lo definen y mantienen sus pregoneros, estimamos justa buena parte de su doctrina como manera cierta de progreso.

¡Quién sabe si tuvo razón quien afirmaba que la muerte de la anarquía se encuentra en el Socialismo!

¡No está tan mal dicho!

¡Vaya, vaya, vaya!

¡Tiene cosas buenas

*La Vox de Vizcaya!*

## EL CRIMEN ANTE LA CIENCIA

Abominamos del asesinato, así del legislado en nombre de la defensa social, como del perpetrado bajo el amparo de un principio religioso ó político. En los reyes no vemos más que un sér humano, y la vida de los reyes debe sernos tan querida como la vida de los demás mortales, y no precisamente por ser reyes, sino por ser miembros correspondientes á nuestra especie. Los principios filosóficos y políticos que profesamos nos conducen á combatir á cuantos ciñen corona; para nosotros no hay más que hombres, que seres semejantes, así sea el negro del Africa ó el blanco de Europa, así sea el miserable pordiosero ó el encopetado personaje real.

La presente organización social deja mucho que desear; los crímenes son hijos las más de las veces del medio social.

Cambiemos el medio y el criminal desaparece en no pequeña escala.

La antropología criminal no ha dicho la última palabra. Desde la teoría atávica del criminal nato á la teoría del atavismo prehumano, desde la teoría del infantilismo á la teoría del medio, en todas se reconoce que en el criminal hay mucho de anormal y fuera de la común manera de ser estática y dinámica del verdadero hombre civilizado.

Las lumbreras de la política nacional y extranjera, si se exceptúa á Inglaterra, elevan el grito al cielo porque Bressi, el asesino Bressi, ha dado muerte al rey de Italia. Al sentirlos parece que el mundo va al total desquiciamiento. Los regicidas y los regicidios no son productos de nuestros tiempos. En todas las edades los ha habido, y el jesuita Mariana, el gran historiador Mariana, justificaba el regicidio en sus escritos. ¿Qué extraño que lo justifique la escuela anarquista, y si no la escuela anarquista los anarquistas de acción?

Perseguir una escuela filosófica, utópica y falsa desde luego, para borrar los crímenes de alta resonancia, es proceder empíricamente. A los estadistas de los pueblos debe pedirse algo más elevado. El error se combate con la verdad, la teoría se destruye con demostraciones prácticas. No conseguirán borrar el crimen, y jamás se ha logrado borrarlo de la sociedad, por medio de la persecución. Si el crimen es hijo del error, batallamos contra el error; la verdad siempre se abre paso. Si el crimen es hijo de la ambición, del egoísmo, de la misantropía de las clases superiores y de la ignorancia, de la miseria de las clases inferiores, nivelemos las distancias, elevemos el nivel moral é intelectual de las clases sociales y el crimen no hallará oportunidad para exteriorizarse. Dignifiquemos al sér humano, practiquemos las máximas morales del Crucificado y mucho habremos adelantado en el camino del Bien.

Estudiemos serenamente al sér criminal. Seamos científicos, sean científicos nuestros políticos y no se dejen llevar por la ira y las pasiones. El crimen es un acto patológico, cometido por un sér enfermo de la mente. La patología es científica y para el enfermo no pide el patíbulo, pide el hospital, pide el manicomio.

Tanto si vemos en el criminal un sér atáxico humano ó prehumano, tanto si vemos un sér detenido en su desarrollo como un producto de reacción averiado en sus conflictos con el medio social, misión del hombre digno y honrado, y misión del hombre de ciencia, será el reclamar medidas patogénicas, medidas destructoras de la causa ó causas de la criminalidad.

Cada día se cometen asesinatos; no se conmueve la sociedad. Se asesina á un rey y la sociedad se conmueve. El hecho es igual. ¿Por qué no conmovemos siempre? Juzgamos por pasión, y de ahí que sean ineficaces las medidas.

La ciencia trabaja con lentitud, pero con paso seguro. La sociedad castiga y el crimen no desaparece, ni se atenúa; la ciencia no castiga, y tiene pretensiones, que logrará ver realizadas, de borrar los crímenes que deshonran á la especie humana.

Abominamos del crimen como abominamos de toda aberración; pero al intentar legislar para la sociedad no debemos



olvidar las enseñanzas de Lombroso, de Ferrí, de Garófalo, de Malo, de Maudsley, de Wilson, de Benedikt, de Flesch, de Somner y tantos otros como trabajan para hacer luz en el mundo de nebruras que envuelven al criminal.

F. LL.

## Guillermo Liebknecht.

El Socialismo internacional acaba de experimentar una muy dolorosa pérdida con la muerte de Guillermo Liebknecht.

El veterano socialista alemán nació el 29 de marzo de 1826. Poseía una vasta instrucción universitaria, y vivía como publicista, escribiendo en alemán, francés é inglés.

Oriundo de una familia de empleados, fué destinado por sus parientes más próximos—el padre de Liebk-



necht murió cuando éste era niño—á la carrera de funcionario público. Pero, una vez en el colegio, estudió las obras de Saint-Simón, que le revelaron un mundo nuevo.

Su vida fué una continuada serie de persecuciones por las ideas que sustentaba.

Liebknecht era orador de talento extraordinario y había pertenecido diferentes veces al Parlamento alemán. Ultimamente era director del *Vorwärts*.

En una carta suya, recibida en Madrid hace pocos días, se interesaba por la publicación diaria de *EL SOCIALISTA* y prometía abrazar en París al compañero Iglesias.

Su muerte ha sido una gran desgracia.

## ESCÁNDALO

Es un escándalo, un verdadero escándalo lo que pasa con las aguas de la ría. Se ha hecho gala del empleo de un rigor gubernativo, que ha sido nulo, para evitar que los lavaderos de mineral no arrojasen al Nervión sus aguas encenagadas. El señor Ortega y Frías, que precedió al señor Galván y Llopis en el Gobierno de la provincia, quiso hacer creer que había adoptado medidas apremiantes para que el abuso cometido por los dueños de las minas no prevaleciese; pero el abuso siguió como si el señor Ortega fuese cómplice de los que iban contra lo preceptuado, ó como si éstos quisieran hacer una burla descarada del gobernador.

En la sesión municipal del miércoles último, como se verá en la reseña que en otro lugar publicamos, nuestro amigo Carretero, aprovechando la presencia del actual gobernador, que hizo su presentación al Ayuntamiento, recomendó al señor Galván la conveniencia de que el abuso á que nos referimos tuviera término.

El actual gobernador, mostrándose deferente, prometió enterarse del asunto y proceder con arreglo á justicia.

Nosotros, siempre desconfiados, creemos que el señor Galván, hoy gobernador de la provincia, hará lo mismo que su antecesor. Los dueños de las minas cuyos lavaderos arrojan á la ría aguas encenagadas son gentes de valimiento que pueden hacer danzar á los gobernadores que se les presenten como enemigos.

Si el señor Galván quiere seguir en el gobierno de la provincia no tendrá más remedio que pasar por alto los abusos que por los dueños de los lavaderos se cometen.

Pronto vendrá la reina regente. Acaso cuando llegue, por el buen parecer, contendrán sus abusos los dueños de las minas á que nos referimos; pero después que la soberana se marche, es seguro que seguirán las cosas en el mismo estado en que hoy se hallan.

Advertimos el miércoles último, cuando salimos de la sesión del Ayuntamiento, y se advertirá todos los días, que el olor despedido por las aguas del Nervión era insoportable. Ya hemos dicho antes de ahora, refiriéndonos precisamente al abandono en que se halla la ría, que ésta puede ser y es causa de enfermedades. Pues acaso pase el estío, que es la estación más peligrosa en este caso, y continúe el abandono.

Desconfiamos—ya lo hemos dicho—de que el señor Galván ponga enmienda al abuso denunciado en estas líneas; pero no será por culpa de la minoría socialista del Ayuntamiento, que ya le ha hecho observar lo que conviene resolver con respecto al abuso de los lavaderos de mineral.

## ENSEÑANZAS OBRERAS

Después de las huelgas sostenidas últimamente por los obreros de Bilbao durante un espacio de cinco meses, cabe hacer algunas apreciaciones acerca de esas luchas, en las que, acaso por primera vez en España, hemos visto á la clase patronal organizarse para combatir colectivamente contra las fuerzas obreras constituidas en sociedades de resistencia, convenciéndonos una vez más de que no es tan fácil la organización de los patronos, pues éstos, por encima de los intereses de la colectividad, defienden siempre sus intereses particulares.

A los primeros pasos que dieron en el camino de la organización, pudimos ver los antagonismos que surgían entre ellos, y que hubieran sido causa, á no mediar compromisos formalmente adquiridos, de una pronta derrota y de un descalabro seguro para los mismos patronos. Algunos de éstos ha habido que antes de sufrir las enormes pérdidas que inevitablemente se le ventan encima, y no pudiendo eludir el compromiso contraído con los demás, ha puesto cuantos trabajos había adquirido á disposición de sus obreros, á quienes ha facilitado taller, materiales, etc., y no pocos que á raíz del paro general, cuando aún no empezaban á sentir los efectos de las fuerzas obreras, renegaban de haberse dejado seducir por cuatro soberbios cuyos intereses están completamente en pugna con los de los pequeños industriales, de quienes solamente echan mano cuando tratan de salvar algún escollo, sin perjuicio de tirarlos á degüello en situaciones normales dentro del estadio de la competencia. Esto servirá de motivo para que los pequeños industriales no vuelvan á meterse en líos de tal naturaleza.

Dentro de nuestras organizaciones ha habido ocasión de adquirir provechosas

enseñanzas que pondrán á los obreros á salvo de muchos inconvenientes que pudieran presentarse en nuevas luchas. Los trabajadores bilbaínos han aprendido durante las últimas huelgas á tratarse como hermanos; han aprendido á luchar midiendo sus fuerzas con las de sus opresores; saben hoy quién es el amigo y quién el enemigo; saben también cuántos son, quiénes y lo que valen, y saben además cuáles son las armas que los burgueses emplean para desbaratar los planes de las sociedades obreras.

Unido todo esto á la conciencia que adquiere el obrero cuando, como ahora, se convence de que no le es posible armonizar sus intereses con los del patrono desde el momento en que se trata de hacer valer los derechos de cada uno, y sabido ya el propósito que los patronos tienen de convertir al obrero en misero esclavo que aguante con paciencia los latigazos de quien le explota, no cabe dudar que en tiempo no lejano, y con ayuda de todas estas enseñanzas, será un fracaso general el que sufran los burgueses al pretender oponerse al progreso de las sociedades de resistencia.

¡A prepararse, pues, trabajadores! ¡A estudiar las deficiencias que pueda haber en vuestras organizaciones, y poco á poco, sin precipitación, dispuestos á demostrar á vuestros explotadores que ni aislados ni en colectividad son capaces de someter á la clase trabajadora á la inicua explotación á que la tenían sometida hace algunos años, explotación que fué atenuada merced á las organizaciones obreras, las que llevarán á los trabajadores á conseguir mayores beneficios, sin que haya fuerza alguna que se oponga á su paso que no sea arrollada por el ímpetu de quienes llevan consigo la razón y la fuerza!

PELAGRE.

## Municipaleras

No estaba presente Ugarte y de veras lo sentí, porque el hombre en las sesiones me entretiene con su *chic*.

A falta de la presencia del expendedor de *vin* (¡Caracoles! ¡Si parece que he llegado de París!) hubo un *clou*, y fué debido al gobernador civil, el cual pronunció un discurso con objeto de decir á los señores ediles: —Tienen ustedes aquí un amigo para todo en lo que pueda servir. Esta tierra de Vizcaya es magnífico país, y descuella por sus minas, su Ugarte y su chacolí. Conque después de lo dicho, no tengo más que decir... *Malegro de verlos güenos*, y á mi plática doy fin.

\*\*

Pues sí, el gobernador civil, señor Galván, creyendo cumplir con un deber de cortesía saludando á la Corporación municipal, ocupó la presidencia y pronunció un discurso en el que reflejó los sentimientos de que se hallaba animado en sus relaciones con aquella Corporación.

Contestó al gobernador el señor de la Celada, quien agradeció el saludo y echó unos cuantos piropos al señor Galván.

El compañero Carretero correspondió también al saludo del gobernador civil, y, aprovechando la ocasión, dijo que en Bilbao convenía hacer mucho por la higiene, que está muy descuidada, y que el Poder central, en unión del Ayuntamiento, debía interesarse en que los lavaderos de mineral dejaran de arrojar aguas sucias á la ría.

Parcidas manifestaciones hizo el señor Azaola.

El gobernador civil prometió estudiar el asunto y obrar en justicia.

Señor Galván, no dudo de su palabra; pero, en fin, «entre amigos con verlo basta».

\*\*

La Comisión de Estadística proponía que se adjudicase á don Pedro Ganchegui el suministro de 40.000 hojas de empaquetamiento, y el compañero Cerezo expresó su extrañeza de que no se acompañaran muestras, como es costumbre hacer, para apreciar la calidad del trabajo. Ya que ahora no se haya cumplido con este requisito, añadió, pido que se cumpla en adelante.

Contestó el señor Videá que no se habían presentado las muestras por omisión; pero que no se volvería á repetir el caso.

Hombre, sí, que no se haga por omisión, pues basta para muestra con un botón.

\*\*

Dióse cuenta de un informe de la Comisión de Fomento proponiendo que se informase favorablemente el proyecto de establecimiento, por la Compañía Euskaria, de un nuevo dique para la carena de buques junto al existente de San Mamés.

El compañero Carretero se mostró extrañado de que en el informe facultativo se dijese que la obra no afectaba á ninguna vía pública y á continuación expresase la necesidad de que se dejara una vía de comunicación entre los muelles.

Contestó el señor Guardamino que los terrenos correspondían á la zona marítima y que el Ayuntamiento no podía hacer más que recomendar que se dejase un paso para el público.

El compañero Carretero dijo que la necesidad pública exigía la comunicación directa entre los muelles. La Dirección de Obras públicas, añadió, advierte en casos como éste á los que se puedan creer perjudicados. Si á nosotros con esta obra se nos irrogan perjuicios, ¿por qué no hemos de reclamar?

El señor Langa manifestó que el paso que hoy existe es concesión graciosa de los dueños del terreno.

Volví á rectificar el compañero Carretero, rectificó también el señor Langa y fué aprobado el informe por catorce votos contra cinco. Estos últimos fueron de los concejales socialistas y del señor Rasche.

Los catorce votantes

dirían sin rebcozo:

—¡Pues para hacer el paso aquí estamos nosotros!

\*\*

Se dió lectura á una moción de los compañeros Cerezo, Merodio, Carretero y Salasamendi proponiendo la creación de una Casa de Socorro en el distrito de San Francisco.

El compañero Merodio, defendiendo la moción, dijo que el distrito de San Francisco, por su numeroso vecindario (compuesto de 20.000 almas próximamente), por los hechos criminosos que á menudo ocurren en él y á los que suelen dar lugar las muchas casas de lenocinio que allí existen, y por las lesiones frecuentes que se producen en las minas próximas y en otras clases de trabajo, se hallaba sumamente necesitado de la Casa de Socorro que se pedía.

Se acordó que la moción pasase á la Comisión correspondiente.

Bueno; pero que no vaya á dormir en el seno de esa Comisión el sueño eterno.

\*\*

Dióse cuenta de un oficio del gobernador civil resolviendo el recurso de alzada entablado por don Miguel Urbarri, y declarando que, mientras el proyecto de ampliación de ensanche no esté definitivamente aprobado, debe el Ayuntamiento autorizar reglamentariamente la construcción solicitada, ó comprometerse, de lo contrario, á indemnizar perjuicios en el caso de que dicho proyecto sufra alteración.



El presidente dijo que como se trataba de un caso análogo ó igual al presentado en anterior sesión, debía pasar á la Comisión de Ensanche para que ella viera si había lugar al recurso.

El señor Langa se mostró conforme con lo manifestado por el presidente, y el compañero Carretero dijo que se debía hacer por conseguir del Poder central la aprobación inmediata del definitivo plano de ensanche, con el fin de que no se repitiesen los casos y supiesen á qué atenerse los propietarios y el Ayuntamiento.

Fueron tomadas en consideración las indicaciones de Carretero, y se acordó, con los votos de los señores Goiri, Azaola y Arana en contra, que el oficio pasara á la Comisión de Ensanche.

Y otra cosa en la sesión no hubo digna de mención.

## DOCUMENTO IMPORTANTE

El Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores, organización obrera que ha unido con el lazo federativo á más de cien sociedades de resistencia, ha dirigido á las mismas una circular notabilísima, que nosotros transcribimos con mucho gusto, haciendo el proceso del anarquismo en España, y sobre la cual llamamos la atención de nuestros lectores.

HeLa aquí:

### Á las diversas organizaciones de la Unión.

Estimados compañeros:

Hay en Madrid una Sociedad de Albañiles de clara mente anarquista que se titula *El Porvenir del Trabajo* y que tiene su domicilio en la calle del Horno de la Mata, número 7. Tal Sociedad es sencillamente un desprendimiento de la de Albañiles *El Trabajo*, que viene figurando en la Unión General de Trabajadores casi desde su fundación.

Aparte de que la primera de dichas Sociedades ha pretendido dividir inicuamente la organización del oficio, entre ellas existen las siguientes diferencias: *El Porvenir del Trabajo*, anarquista declarada, lleva escasamente un año de existencia y acuden á sus juntas generales veinticinco individuos á lo sumo, único dato verdad que hemos podido adquirir acerca de las fuerzas positivas con que cuenta; *El Trabajo*, perteneciente á la Unión, constituyóse en 1888 y figura en nuestros estados de cuotas con un total de 4.100 asociados.

Esa Sociedad titulada *El Porvenir del Trabajo*, no contenta con haber intentado producir en el oficio una perturbación censurable, sirviéndole de pretexto para separarse de la Sociedad *El Trabajo* que ésta pertenece á la Unión General de Trabajadores y forma parte del Centro de sociedades obreras de Madrid, constituido por 66 entidades societarias, propónese ahora llevar el desbarajuste á la organización nacional de los obreros españoles.

Pompasamente, y como si se hubiera erigido en representante único de la organización obrera societaria del país, convoca un Congreso nacional para el mes de septiembre próximo con objeto principalmente de constituir entre las Sociedades que concurren una Federación General de Trabajadores, presentando la idea en una forma tan cautelosa y solapada, que no parece sino que sus iniciadores han descubierto ahora el Mediterráneo. Han debido razonar así: toda vez que los infelices obreros son tan ignorantes que todavía no han sabido constituir una Federación verdad, venimos nosotros á ofrecerles la salvadora idea.

Debemos salir al paso de tan socarrona añagaza. La Sociedad de Albañiles *El Porvenir del Trabajo* no es más que la pantalla tras la cual se ocultan los elementos desorganizadores que tanta perturbación han traído de algunos años á esta parte al campo obrero.

Ellos fueron los que—y aún hay quien pueda atestiguarlo—, habiéndose apoderado, por medio de ocultas maniobras, del brillante movimiento iniciado en España después de la Revolución de Septiembre por la Asociación Internacional de Trabajadores, consiguieron destruirle con su política negativa anarquista y sus exageradas predicaciones, tomando parte en cuantas actos pudieran desprestigiar al régimen republicano, sin perjuicio de aprovecharse de éste obteniendo empleos y representaciones políticas.

Ellos fueron los que, aprovechando el período de libertad política iniciado en 1881, constituyeron la Federación Regional para darse después el placer de acordar su disolución en el Congreso de Valencia, último que celebraron, fundándose en que las sociedades de resistencia no servían para nada.

Ellos fueron los creadores del efímero Pacto de Unión y Solidaridad, de vida tan corta, que

apenas nacido moría á manos de sus propios patrocinadores.

Ellos son, en fin, los que, siempre en lucha intestina entre el individualismo anarquista y el societarismo socialista, han inclinado á una parte de la clase obrera hacia esa aberración de la propaganda por el hecho, realizada individualmente con desprecio de la concentración colectiva de las fuerzas conscientes y organizadas de la masa trabajadora que pelea por su bienestar actual sin perder de vista el ideal de su emancipación futura.

Ahora intentan por cuarta vez arrastrar hacia el descabellado procedimiento anarquista, con simulacros de organización y farsas de Congresos, á las sociedades obreras, sin reparar en jesuíticos medios y aunque esas sociedades sientan debilitada su acción por el semillero de discords que con su conducta rastrera vienen á sembrar.

Todo esto sin contar con que al calor de esas nefastas organizaciones—unas veces llamadas anarquistas, otras ácratas, otras libertarias—se han producido hechos reprobables, de los cuales sólo habrán sido responsables materialmente los ilusos que los realizaron; pero en que resalta, como instigadora é inductora, la responsabilidad moral de la organización misma, por las erróneas doctrinas vertidas en su seno. A consecuencia de lo cual la clase trabajadora ha sufrido persecuciones, ha perdido hombres, ha sentido el peso de la reacción política capitalista, ha tenido que abandonar sus núcleos corporativos, se ha enajenado las simpatías de la opinión imparcial, se ha entregado al más negro pesimismo y, sobre todo, ha perdido durante mucho tiempo en diversas comarcas las garantías constitucionales que son base de la vida legal de las sociedades obreras.

Por el contrario, la Unión General de Trabajadores, que se constituyó en 1888, no habrá obtenido esos éxitos ruidosos y pasajeros que proporciona el entusiasmo irreflexivo; pero su funcionamiento no se ha interrumpido ni un momento y su progreso ha sido constante, como lo demuestra el hecho de haber sido formada por 27 sociedades y tener hoy más de 100 Secciones con unos 20.000 socios, habiendo celebrado ya seis Congresos reglamentarios. Los hombres que han estado al frente de la Unión, formando su Comité Nacional, no sentirán jamás sobre su conciencia el peso de haber lanzado con sus predicaciones á la clase trabajadora por caminos extraviados. ¿Qué? ¿Que han defendido fuera de la organización la conveniencia de ejercer la acción política, haciendo uso del sufragio para que la clase obrera tenga representación en los cuerpos electivos? Pues aparte de que han estado en su derecho, con la defensa de ese procedimiento, practicado por todos los pueblos libres, no sentirán el remordimiento de haber llevado á sus compañeros á parecer á manos de la reacción triunfante y vengativa.

Puede quien así lo quiera constituir sociedades disidentes de las que hoy existen; puede convocar Congresos con el propósito de producir divergencias ocultando sus verdaderos fines; puede, en fin, si en ello no siente escrúpulos, poner en práctica el maquiavélico sistema de «divide y vencerás». El Comité cree cumplir con su deber al hacer presente á las Sociedades federadas lo que significan convocatorias como la de ese Congreso á que invita la Sociedad *El Porvenir del Trabajo*.

Significa el propósito deliberado de arrancar elementos á la organización federativa que legalmente se han dado ya los trabajadores, para debilitarla, para hacer menos eficaz su acción corporativa, para evitar que consiga mejoras en las condiciones de su labor diaria, para que se divorcie del movimiento general del país y no alcance en él el lugar á que tiene derecho, ayudando á resolver cuestiones sociales muy dignas de atención en el presente, como el establecimiento de la jornada legal de trabajo, fijación de un salario mínimo, indemnización en los accidentes, protección á la infancia obrera, etc., etc.

Impidiendo esto, crean esos ilusos que la clase trabajadora será más revolucionaria, se manifestará más rebelde, se entregará á la desesperación, lanzándose á aventuras suicidas. ¡Con esto lo que obtendría sería perder en un momento lo alcanzado en muchos años de campaña organizadora, como ha podido comprobar con motivo de actos mal calificados de revolucionarios!

Esos apóstoles de la violencia, para conseguir sus fines, hablan de unión—¡qué sarcasmo!—, y ocultando sus verdaderos propósitos invitan á todo el mundo para ver de cazar incautos en el maremágnum de lo que llaman un Congreso amplio por sutil ironía.

Las Secciones de la Unión conocen perfectamente esa burda maniobra; pero no basta. Es preciso que procuren enterar á todas las sociedades obreras con quienes estén en relaciones del verdadero fin de ese Congreso: *El Porvenir del Trabajo*, Sociedad anarquista, convoca á un Congreso de sociedades anarquistas con objeto de constituir una Federación anarquista, ácrata ó libertaria. Las representaciones que acuden deben saber que concurren para eso, y de poco sirve disfrazar la idea presentándola con la apariencia engañadora de unir á la clase obrera. Y conste que el llamarse anarquista dentro del derecho común no se ha considerado nunca penable.

Si los anarquistas quieren unirse, háganlo en buena hora; pero los que no lo sean nada tienen que hacer en ese Congreso. Concurrir para combatirlos sería hacer su juego, sin resultado práctico alguno; acudir por ignorancia, caer en un lazo. Mayoría ó minoría, los anarquistas jamás

han acatado los acuerdos que no convinieran á sus propósitos.

Nadie se ha opuesto á que los individuos de buena fe que profesen ideales anarquistas—no poniendo en práctica el bárbaro procedimiento de los atentados—pertenecan á las Secciones de la Unión, como pertenecen los defensores de diferentes ideas políticas y económicas; pero cumpliendo sus deberes y sin promover barullos cuando la Sociedad no acepte sus opiniones. Pero de seguir esta conducta correcta, como la seguimos todos, á levantar bandera de rebeldía individual ó colectiva, hay mucha distancia.

Y como lo que realmente persigue la titulada Sociedad de Albañiles *El Porvenir del Trabajo*, de Madrid, es producir divisiones en la clase trabajadora, constituyendo una Federación en frente de la Unión General de Trabajadores, para fines puramente anarquistas, el Comité Nacional entiende que las diversas organizaciones de la Unión deberán aconsejar á las sociedades obreras no anarquistas que harían muy bien en examinar los verdaderos propósitos de los iniciadores de ese Congreso anarquista ó libertario convocado por *El Porvenir del Trabajo*, y estudiar previamente el punto adonde quieren conducirlos esos elementos por caminos ocultos y extraviados.

Vuestros y de la causa obrera.  
(Siguen las firmas de los miembros del Comité Nacional.)

## A LOS OBREROS EN MADERA

DE FUERA DE BILBAO

Las recientes luchas que ha sostenido la Sociedad de resistencia con los patronos del ramo de la madera, luchas á las cuales han seguido señaladas victorias, ha despertado en el ánimo de éstos el deseo de venganza y, sobre todo, de volver á colocar las cosas en el estado en que antes estaban, restableciendo en sus talleres la jornada de trabajo y las condiciones onerosas que pesaban sobre los obreros.

No son un misterio para la Sociedad de Obreros en Madera las maniobras que se traen los patronos para lograr esto y para conseguir restar fuerza á la acción colectiva de los obreros.

Teniendo presente la pérdida que para los primeros representa la reducción de la jornada de trabajo, inventaron una añagaza sin que les diera resultado más que en muy contados casos: era ésta la de ofrecer á los ebanistas un aumento en el salario con tal de reconquistar la antigua jornada de diez y diez y media horas.

Ahora han echado á volar la noticia de que hay plétora de trabajo en las ebanisterías de esta villa. No desmentiremos en absoluto este aserto interesado de los patronos; pero sí nos consta que á pesar de estar en pleno período veraniego, apenas hay trabajo para todos los ebanistas de Bilbao.

Lo que pretenden con afirmar lo contrario los dueños de los talleres de ebanistería, es que vengan obreros para ir sustituyendo á sus antiguos operarios, á fin de crear un gran contingente de obreros parados y aprovecharse de esta situación para establecer las condiciones más vejatorias que les viniera en ganas.

Llegado este caso, que la Sociedad de Obreros en Madera procura evitarlo, sufrirán las consecuencias no ya sólo los obreros de la localidad, sino en mayor grado los que procedan de otros puntos, los cuales deplorarán con el engaño los cuantiosos desembolsos que les producirá el traslado. Por eso damos la voz de alerta á los ebanistas de la Península para que no se dejen seducir por falsas noticias y por falaces promesas, y excitamos á la prensa obrera para que se haga eco de cuanto decimos acerca de este particular.

Sabemos que han salido de esta villa para distintos puntos—Barcelona entre ellos—algunos emisarios con objeto de traer ebanistas. Ya hemos expuesto los propósitos que animan á aquellos explotadores, y los hacemos públicos para que los trabajadores no se llamen á engaño viniendo á perjudicarse á sí mismos y á sus compañeros de Bilbao.

## BUZON OBRERO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

El 23 de julio promoviéndose una fuerte disputa entre los dos jefes y un capataz de los hornos de la Franco-Belga. Transmitido el parte á los ingenieros resultó ser despedido el capataz Rufino. Yo lo siento; pero, sin embargo, bueno es que á un lacayo de Gironi le llegue su San Martín.

¿Queréis saber de qué dimanó la disputa? Pues atención: después de concluir la huelga de la Franco-Belga, la mitad del cargo que desempeñaba Gironi pasó á desempeñarlo Balbino, y de esto dimana una parte de la cuestión. El resumen de la misma es el siguiente:

En el punto en que Balbino desempeña el cargo de jefe han sido nuevamente constituidos y puestos en función dos hornos, que serán añadidos pronto con un tercero. En esos hornos se ocupan más de 30 obreros; y si hubiera sido por cuenta de Gironi, que tiene por costumbre no admitir á ningún trabajador so pena de que cada uno le suelte 75 pesetas, aparte de otros regalos, todo hubiera ido como una seda; pero no fué así y he ahí la causa de lo ocurrido. A no ser por esto, celebraría Gironi en grande las corridas de agosto. Paciencia, señor Gironi, que los tiempos cambian. Ya veremos si la dignidad de Balbino tiene el mismo calibre que la de Gironi, en cuanto á recibir regalos.

Para terminar, sólo diré que en cierta ocasión fueron despedidos por Gironi, siendo capataces, Balbino y Francisco Ibáñez. Gironi no hallaba motivos para despedirlos fundadamente, y no sé si por obra de él ó de quién, algunos caciquillos se ocupaban durante el descanso de la noche en echar una partida de cestos de carbón, de los grandes, dentro del horno, para que se formara un lobo.

Esto no es lícito, señor Gironi, y al que hace tales fechorías, pronto se le descubre.

Vuestro y de la R. S.,

UN OBRERO.

Ortuella, 30 julio 1900.

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Hay un maestro de forja en el taller de don Mariano Corral tan siuervigüenza y de inclinaciones tan aviesas, que, por sus hazañas en contra de los que caen bajo su férula, bien merece los honores de la publicidad en la sección que tenéis reservada en ese semanario para fustigar á los malos.

Este sujeto es un tiranuelo ensoberbecido con el cargo que malamente desempeña, y consecuencia de su perversidad de carácter ha sido que infinidad de compañeros tuvieran que abandonar el taller por no aguantar sus tiranías y bajezas.

Hubo ocasión en que llegó á creerse amo del cotarro por lo mucho que empujaba el carro del despotismo y por los frecuentes viajes que obligaba á hacer á los pinches hasta el café de... Baco.

Pero cádate que un día—lector amigo—llega cinco minutos más tarde de la hora de entrada, lo sabe el señor Corral y le cierran las puertas mandándole—¡eso á todo un maestro presuntuoso!—con la música á otra parte, determinación que fué muy celebrada por los obreros, los cuales la estimaron muy apropiada á su sinvergüencería.

Conque presuma él ahora de gastarse cinco duros con el jefe de los talleres, que así paga el diablo á quien bien le sirve.

Mas al referido maestro no le arredran estos contratiempos, pues por algo tiene epidermis de bronce, y desde el primer momento empezó, sin reparar en medios, á revolver Roma con Santiago, y carta por aquí, recomendación por allá y recadito por acullá, consiguió ablandar el corazón de su desagradecido amo.

La verdad es que ha implorado esta plaza como mendigo en la vía pública; pero cualquiera cosa es capaz de hacer el maestrillo de nuestros pecados con tal de



llevarse las 15 del ala por no hacer nada de día y por dormirse de noche.

Lo verdaderamente sensible es que los operarios del susodicho taller consintieran el reingreso de ese sujeto. Pero ya se ve: sin duda aquellos buenos compañeros han querido probar que son tan dignos como el rastrero.

Terminamos advirtiendo al maestrillo de marras que si continúa en su tarea de faltar tan inicua como hasta ahora lo ha hecho a los obreros que están bajo sus órdenes, nos ocuparemos nuevamente de sus repugnantes acciones, pues tenemos tela cortada para hacer un terno aun al mismísimo Gargantúa.

Somos vuestros y de la R. S.—L. J. D.  
8 de agosto de 1900.

\*\*\*

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Hay en esta barriada un tal Fernán García (a) Raposo, patrono zapatero, de quien se ocupó ya ese periódico el año 1896, que no puede ver con buenos ojos la organización de los trabajadores de su oficio, aunque tiene que tragársela forzosamente.

Su afán principal consiste, y esto es lo que va buscando, en que la hechura del par de borceguines sea pagada a dos pesetas y no a dos cincuenta, como se viene efectuando.

Lo más gracioso del caso es que él, que es un patrono en pequeña escala, trata de matar la pequeña industria por crearla perjudicial a sus intereses. Hablando de esto con otro maestro, que aunque dispone de más intereses es más demócrata y pertenece a la Asociación, obtuvo la contestación que merecía.

Por decir que en su casa no admite asociados se ha quedado sin uno de los mejores oficiales que trabajaban para él.

Cese, pues, el Raposo en sus intentos; deje que los obreros busquen su mejoramiento en la asociación y tenga en cuenta que para cubrir el puesto que ha quedado vacante en su taller se verá en la necesidad de admitir a un asociado o buscar fuera de esta cuenca minera a quien le saque del apuro.

De lo contrario, no hará más que tirar coces contra el aguijón.

Vuestro y de la causa del trabajo,

UN ZAPATERO.

Gallarta, 5 agosto 1900.

## DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

Hoy, a las ocho y media de la noche, se reunió en el Centro Obrero el Comité de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya.

El martes fué puesto en libertad, después de haber cumplido la pena de seis meses y un día que le fué impuesta por un Consejo de Guerra, el compañero Gordojuela, último de los ocho huelguistas de Altos Hornos que quedaba en la cárcel.

Desde el número próximo comenzaremos a publicar el Reglamento para la aplicación de la ley sobre accidentes del trabajo.

Habiéndose concedido en la última asamblea de la Agrupación Socialista de Bilbao una amplia amnistía para los que hayan sido bajas por débito de cuotas, pónese en conocimiento de los que se hallen en esta situación que pueden reingresar, sin abonar recibo alguno, con sólo solicitarlo del Comité o del recaudador de semana.

Durante todo el día de ayer ondeó a media asta y con un lazo negro la bandera del Centro de Sociedades obreras, en señal de duelo por el fallecimiento del eminente socialista alemán Guillermo Liebknecht.

Este acuerdo fué tomado en la sesión del jueves por los delegados de las entidades, los cuales significaron de este modo su pésame por la pérdida del gran revolucionario que consagró su larga existencia a la defensa de los intereses del Proletariado universal.

### A LOS EMPLEADOS Y OBREROS DE TRANVÍAS

Los compañeros que deseen ingresar en la Sociedad de resistencia recientemente constituida

pueden hacerlo dirigiéndose al compañero Ricardo Martínez, Convenio de Vergara, letra B; piso 5.º

Tenemos en nuestro poder para su publicación una porción de cartas, a las que no podemos dar cabida en el periódico por falta de espacio.

Dispensen los autores.

### La Arboleda.

El Comité de la Agrupación Socialista ha organizado un mitin para el martes 14, a las seis de la tarde, en el frontón de dicha barriada.

Tomarán parte en este acto varios compañeros de Bilbao y cantará por primera vez el Orfeón de aquella Agrupación.

### Deusto.

En la asamblea celebrada por la Sociedad de Gabarreros el domingo, se acordó pedir la reforma del Reglamento de la ría, invitando al efecto a las cofradías de Algorta, Santurce, Ciérvana y Portugalete.

### Sestao.

En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista el día 22 de julio último fueron aprobadas las cuentas del trimestre y se renovó el Comité, que quedó constituido en la siguiente forma:

Evaristo Fernández, presidente; J. Hormaechea, vicepresidente; Pedro Ortega, contador; Andrés Abásolo, tesorero; Calixto Anunciabay, secretario primero; Julián San Cristóbal, secretario segundo; Blas Barbet, Pascual Valladares, O. P., José Manuel Bereciartúa y Francisco Urgoiti, vocales.

La correspondencia se dirigirá al compañero Andrés Abásolo, Rivas, 7, tienda.

### Begoña.

Como estaba anunciado, el día 4 del corriente se celebró la reunión pública organizada para conmemorar el cuarto aniversario de la fundación de la Agrupación Socialista y exponer la necesidad que tienen los trabajadores de organizarse política y económicamente.

El compañero Gortázar, que presidía, expuso el objeto de la reunión, y el compañero Perezaga pronunció un extenso discurso, que el público acogió con muestras de aprobación.

La concurrencia fué numerosa hasta el punto de no poder estar parte de ella en el local en que el acto se celebraba, y al finalizar éste pidieron el alta seis compañeros.

### Ortuella.

La Agrupación Socialista celebrará el cuarto aniversario de su organización con una velada que se verificará hoy sábado, a las ocho de la noche, en el café del Estanco, ó sea en el mismo local que ocupó el Centro.

En dicho acto, que será público, tomará parte el Comité provincial de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya.

### Gallarta.

La Agrupación Socialista ha publicado un aviso para advertir que los trabajadores que ingresan con lesiones en los hospitales mineros tienen derecho a disfrutar de todos los beneficios que concede la ley sobre accidentes del trabajo.

Los obreros a quienes sus patronos les niegan esos beneficios, deberán querrellarse ante el Tribunal competente, para lo cual dará instrucciones el Comité de la Agrupación.

### Oviedo.

La Sociedad de Obreros en Madera acordó reclamar de los maestros y patronos de los obreros en sillas de paja el aumento en la tarifa de los precios de la mano de obra, nombrando una Comisión para que remitiera a dichos patronos unas circulares dándoles a conocer los acuerdos tomados.

Los patronos, viendo que la petición de los obreros era justa, se pusieron de acuerdo, firmando las circulares y aceptando de buen grado la petición.

### Vigo.

La Sociedad de Canteros ha remitido a los canteros en huelga de Bilbao un segundo donativo.

El día 4 se verá en la Audiencia de Pontevedra la querrela promovida por el fabricante don José Barreras contra nuestro estimado compañero Feijóo.

El acusador privado aprecia en el escrito de la querrela dos delitos: uno de injuria y otro de calumnia. Por ambos pide para nuestro amigo la pena máxima, ó sea cuatro años y dos meses de prisión correccional, y seis años de destierro y costas.

Es defensor de nuestro compañero el ilustrado abogado don Eugenio Fraga, quien solicita la absolución.

Mucho celebraremos que la consiga.

Las dos obreras procesadas por coacción cuando la huelga forzosa de los obreros de las fábricas de conservas han sido absueltas.

Por esta vez ha triunfado la justicia.

### Barcelona.

La Sociedad de Obreros Cerrajeros Mecánicos de Barcelona avisa a sus asociados y a las demás entidades obreras, que la huelga parcial que sostienen los operarios de los señores Carné y Parés se ha generalizado, por haber acudido dichos señores a la Sociedad de Patronos y ésta haber hecho causa común con ellos.

## NUESTROS MUERTOS

La Sociedad Tipográfica y la Agrupación Socialista, de Madrid, han tenido recientemente dos pérdidas sensibles.

Dos buenos compañeros, uno veterano ya en la organización obrera, recién llegado a ella el otro, acaban de pagar su tributo a la muerte. Erán estos compañeros Simón Lagunas y Eduardo Lorenzo.

El primero dió pruebas durante mucho tiempo de ser un buen soldado de la causa del trabajo.

El segundo prometía no serlo menos. A pesar de su poca edad era serio, reflexivo, aficionado al estudio. Allá por el mes de mayo envió unos versos suyos al que estas líneas escribe para que acerca de ellos le manifestara sinceramente su opinión. Los versos eran ligeros, superficiales, como los que hacen casi todos los que empiezan. Sin embargo, eran revelación de que hubiera hecho cosas mejores.

Mucho hemos sentido la muerte de ambos compañeros.

\*\*\*

Ha muerto en París la madre de nuestro amigo querido Pablo Lafargue.

No hay para qué decir que sentimos hondamente la desgracia del conocido socialista francés.

## REUNIONES

### La Unión Social de Proletarios de Minas.

Esta Sociedad celebrará junta general mañana domingo, a las cuatro de la tarde, en el Centro Obrero de Bilbao.

Siendo asunto de suma importancia el que ha de tratarse, se desea la puntual asistencia de todos los socios.

\*\*\*

### Centro Obrero de Bilbao.

Hoy sábado, 11, a las nueve de la noche, se celebrará asamblea ordinaria por todas las sociedades que componen este Centro, en su domicilio social, plazuela de los Tres Pilares, 37, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas de sesiones anteriores.
- 2.º Idem de las cuentas del semestre.
- 3.º Proyecto sobre modificación del Reglamento del Centro.
- 4.º Proposiciones generales.

\*\*\*

### Agrupación Socialista de Sestao.

Esta Agrupación celebrará asamblea general extraordinaria el día 15 de agosto, a las diez y media de la mañana, para tratar de asuntos importantes.

Se replica la más puntual asistencia a todos los afiliados.

\*\*\*

### Sociedad de Artes y Oficios varios.

No habiendo tenido efecto la primera convocatoria por la escasez del número de asistentes, se convoca de nuevo a junta general ordinaria, que se celebrará el 14 del corriente, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas del trimestre.
- 4.º Proposiciones generales.

\*\*\*

### Sociedad de Oficios y Profesiones varias de Alonsótegui.

Esta Sociedad celebrará reunión general el domingo 12, a las cuatro de la tarde, en Iráuregui, número 44, siendo el orden del día el siguiente:

- 1.º Lectura del acta de la sesión anterior.
- 2.º Aprobación de las cuentas del trimestre.
- 3.º Movimiento de afiliados.
- 4.º Nombramiento de la Junta Directiva.

Se replica la puntual asistencia a todos los asociados.

\*\*\*

### Sociedad Cooperativa de consumos «La Hormiga», de Ortuella.

Esta Sociedad celebrará asamblea general ordinaria el día 18 del corriente, a las ocho y me-

dia de la noche, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas y comunicaciones.
- 2.º Estado de cuentas del primer semestre.
- 3.º Nombramiento de cargos vacantes en la Junta Administrativa.
- 4.º Movimiento de socios.
- 5.º Proposiciones generales.

Se encarece la asistencia de todos los socios.

\*\*\*

### Sociedad de Obreros mineros de Vizcaya.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria en Gallarta el día 14 del corriente, a las ocho de la noche, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Proposiciones generales.

## SUSCRIPCIÓN

voluntaria a favor del compañero Vitorica condenado a prisión por un Consejo de Guerra.

Pesetas

### Bilbao.

S. Nájera, 0,50; M. Abando, 0,25; L. Fernández, 0,25; C. A., 0,15; F. Zuzagoitia, 0,25; A. Maza, 0,50; Manuel Basterra, 0,20; R. Basaldúa, 0,50; M. Zamanillo, 0,25; Albiña, 0,25; J. Zúñiga, 0,25; S. Mins, 0,30; B. Gainza, 0,50.—Total..... 4,15

Total general... 4,15

Los recaudadores para esta suscripción son: el compañero Merodio y el recaudador de semana, Bailén, 41

## SUSCRIPCIÓN

para sufragar los gastos de la delegación de nuestro Partido al Congreso Socialista Internacional que se verificará en París.

Pesetas

Suma anterior... 68,25

### Bilbao

M. Basterra, 0,20; J. Zúñiga, 0,25; B. Gainza, 0,50.—Total..... 0,95

Total general... 69,20

## CORRESPONDENCIA

Arrigorriaga.—S. H.—Recibidas 1,50 pesetas a cuenta de paquetes.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 2 pesetas de la suscripción de la Agrupación de Ortuella.

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 2 pesetas de la misma Agrupación.

Oviedo.—LA AURORA.—Dad por recibidas 2 pesetas de la misma.

Vigo.—LA SOLIDARIDAD.—Dad por recibida 1 peseta de la misma.

Ortuella.—A. S.—Recibidas 3 pesetas de la suscripción hasta fin diciembre 900.

Logroño.—J. N.—Recibidas 7,50 pesetas a cuenta de paquetes hasta fin julio. Faltan 90 céntimos.

Astilleru (Santander).—G. M.—Recibí la suya. Deso saber si esa Agrupación responde de los paquetes que se envíen ó de qué responde.

Ciudad Rodrigo.—F. E.—Se subsanó el error. Se mandan los «Ecos».

Buenos Aires.—LA VANGUARDIA.—Vuestra liquidación no está bien. Los paquetes son 1,05 pesetas cada uno. Espero vuestra conformidad. Se mandan 30 «Descubrimientos» y 100 «Himnos 1.º mayo».

La Arboleda.—A. G.—Recibidas 6 pesetas a cuenta de paquetes.

Retuerto.—B. E.—Recibidas 6 pesetas a cuenta de paquetes.

Arrigorriaga.—J. R.—Recibidas 1,08 pesetas a cuenta de paquetes.

Las Arenas.—M. G.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin agosto corriente.

Montevideo.—S.—Recibidas 4 pesetas hasta fin noviembre.

Baracaldo.—F. V.—Recibida 1 peseta hasta fin octubre.

Ortuella.—C. L.—Recibidas 24 pesetas a cuenta de paquetes.

Vigo.—E. B.—No fueron 20 pesetas las que recibimos, sino 19,85 por estos conceptos: 1,80 de su cuenta de paquetes, 1 por 20 estados impresos, 2,50 por 10 «Socialismo y Libertad», 2,50 por 10 «Himnos» y 12,05 para los presos.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 2 pesetas de la suscripción de J. Bacas, de La Reineta (San Salvador del Valle).

Imp. de la Rev. «Bilbao Marítimo y Comercial»  
Bailén, 39, bajo.